

La NAISSANCE de la MONNAIE MÉTALLIQUE

Le berceau de la monnaie fut l'Anatolie, et plus précisément le royaume de Lydie. L'Asie Mineure avait déjà été la terre du roi Midas qui, selon la légende, possédait la faculté de changer en or tout ce qu'il touchait. Pour se débarrasser de ce pouvoir redoutable, il se plongea dans les eaux du Pactole. Les Lydiens purent désormais recueillir dans cette rivière les paillettes d'électrum, cet alliage naturel d'or et d'argent qui permit de frapper les premières pièces de monnaie connues.

Même si la question de la naissance de la monnaie se prête à de multiples controverses érudites, la sagesse incline à situer celle-ci vers 640-630 avant l'ère chrétienne. La gravure du dessin de ces pièces fut certainement confiée à des artistes qui, depuis longtemps déjà, étaient passés maîtres dans l'art de la sigillographie*. On comprend ainsi la très grande qualité artistique de ces toutes premières pièces au droit desquelles figurait une tête de lion à la crinière abondamment fournie, le mufle proéminent, une gueule ouverte et deux canines menaçantes.

*science auxiliaire de l'histoire qui a pour objet l'étude des sceaux

Le troc, échange direct d'une marchandise contre une autre marchandise, constitue le premier système de référence. Par exemple un mouton = 10 coqs... Dès lors, le mouton devient unité monétaire et sert de valeur de base.

Dès l'antiquité, l'homme "artisan" utilise comme unité monétaire l'objet qu'il fabrique : fer de hache, couteau, lingot de métal, pièces de tissus, parures,... Ces objets servant comme monnaie - appelés paléo-monnaies - sont nombreux et varient d'une région à l'autre, voire d'une époque à l'autre.